

DEL MINUTO

## ACTUALIDADES

### El imperialismo americano

Por tratarse de un asunto de palpante actualidad queremos reproducir los brillantes conceptos vertidos por el notable escritor Isidro Fabela acerca de la tirante situación creada entre los Estados Unidos del Norte y México.

Refiriéndose a la mexicanofobia revelada por la prensa estadounidense el citado articulista dice: ¿Por qué?, nos preguntamos nosotros, sin poder contener la indignación que provoca semejante campaña abusiva y alevosa. Pues por la razón siguiente: Porque los Estados Unidos han tenido dificultades con el régimen que preside el general Plutarco Calles desde el año pasado, y el Embajador Mr. James Rockwell Sheffield ha estado haciendo toda clase de gestiones a fin de evitar que las leyes agraria y del petróleo sean aplicadas.

Ahora bien, esas dificultades existentes, si es que realmente las hay, son las que viene creando el Secretario de Estado, Mr. Kellogg, con su política exigente e imperialista, al querer obligar a México a modificar sus leyes, según conviene a los potentados de Wall Street.

Comenta, luego, las manifestaciones al respecto por el "Herald Tribune", exclamando: De modo que para proteger a los capitalistas americanos a quienes no cuadran nuestras leyes, leyes nacionalistas que expeditos con absoluto derecho y plena justicia, sería oportuno declarar la guerra a México; sin detenerse a pensar en la inhumanidad de esa guerra, ni en su mezquino fundamento utilitario y unilateral; en los ríos de sangre que costaría su pérdida intencional, ni en los trastornos políticos, morales y económicos, que resentirían indudablemente la propia gran potencia, al pretender asegurar la pingüe ganancias de un nefando haz de plutócratas, que no representan al pueblo norteamericano, ni lo pueden amar, desde el momento en que lo ponen al borde del precipicio horrendo de una guerra odiosa, como son todas las guerras de conquista.

Frente a las viejas, ostensibles intensiones de dominio (continúa) que palpan contra nosotros en los Estados Unidos y que a las veces se agitan con serio peligro de nuestra tranquilidad, ¿qué remedio nos queda? ¿Qué política mediata o inmediata prodríamos intentar en defensa propia?

Aparte de los naturales medios de propaganda y precaución administrativa, política económica, diplomática y militar, que conocen y practican todos los gobiernos hábiles y patriotas, nosotros pensamos, y lo declinamos con entera franqueza, que un remedio salvador para el futuro de México sería el no estrechar de preferencia, nuestros vínculos económicos con los Estados Unidos, sino con Europa.

En efecto, nuestro deber, si queremos servir a las generaciones que vienen detrás de nosotros, dándonos oportunidad para que sean libres es el de volver nuestros corazones y nuestros intereses al Viejo Mundo. ¿Por qué? Porque es elemental la verdad que contemplamos: los Estados Unidos son un peligro para todos nosotros y Europa no; porque los Estados Unidos, a pesar de la fraternal simpatía que nos pruegan, y el fraternal apoyo que nos ofrecen y las fraternales palabras que nos dedican, no nos estiman ni nos quieren, ni tienen otro interés que el de adueñarse de nuestro comercio e inmiscuirse en nuestra política interna de la manera que cuadra a sus políticos imperialistas y a sus plutócratas de Wall Street.

Esa es la verdad; cada dólar que viene de México a favorecernos momentáneamente es un peligro para el porvenir del Estado, porque ese dólar no se conforma con obtener el rédito natural y justo que debería ganar, sino un rédito privilegiado que se transforma en taras políticas, esto es, en intervenciones diplomáticas, financieras o armadas, que matan la libertad.

Ahora precisamente, cuando los capitalistas de Norteamérica se muestran remisos en ayudarnos y su prensa amarillista nos calumnias, y azuza a su gobierno contra nosotros, es cuando Europa y México, de común acuerdo, podrían iniciar una era flameante que hiciera de este país en la América del Norte, lo que son en la actualidad la Argentina y el Brasil para los europeos: su mejor mercado.

## Campaña moralizadora

Con bastante atención e interés hemos leído los artículos que firma el intelectual Ricardo Jinesta sobre reforma penal para los menores de edad.

Desde hace algunos años el señor Jinesta se viene preocupando de estas cosas y ha publicado interesantes estudios.

En realidad poco o nada hemos avanzado en reformas penales. Todavía vivimos los primitivos tiempos del cepo y de la vara de membrillo, a pesar que un generoso expresidente en lugar público mandó quemar esos maderos de suplicio, cuando el país estaba en una situación política bastante delicada y cuando ese ilustre expresidente tenía facultades omnímodas para proceder con mano fuerte desde luego que era Dictador con toda la voluntad del país. Sin embargo, aquella fué una dictadura blanca e inofensiva de muy gratos recuerdos para el país. Nos referimos a la memoria del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, como ya lo deben haber comprendido los lectores.

Pues bien, el caso de haber don Chico mandado a quemar los cepos precisamente cuando el país estaba en una situación caótica ¿qué demuestra? Esto demuestra sencillamente que nuestro pueblo es dócil y accesible a cualquiera reforma, siempre que sea un avance dentro de la civilización.

Declamos al principio de estas líneas que estamos en estado primitivo en cuanto a centros penales y es cierto.

No hace mucho a los presos se les conducía amarrados o con esposas por las calles más céntricas de la ciudad exhibiendo nuestras autoridades el más lamentable y denigrante espectáculo que imaginarse puede. Ahora este servicio se hace en ambulancias especiales, cosa que debiera haberse hecho desde hace muchísimos años. Por otra parte, en el interior de la Penitenciaría estaban confundidos en odiosa promiscuidad los bandidos reincidentes y los niños que llegaban a ese basurero de almas por primera vez, para salir al poco tiempo más refinados y más amaestrados en el campo de

la perversidad y el crimen; ignoramos si por parte del Gobierno o de la Corte Suprema de Justicia se hayan dictado medidas para especializar los delinquentes por categorías y separarlos en sus respectivos grupos. Suponemos que a estas horas ya se deben haber dictado estas reglas que son de simple, simplísimo sentido común y que no ocasionan gasto alguno.

El Gobierno anterior o sea el de don Julio Acosta, intentó hacer de la Penitenciaría un taller a manera de Escuela de Artes y Oficios. Obtuvo poco éxito esta generosa iniciativa y según parece no dió los buenos resultados que se esperaban quizá por falta de recursos para la empresa o tal vez por falta de reglamentación. Sea lo que fuere, en la práctica se fracasó.

Pensamos que para llevar a la realidad ciertos idealismos hay que ir poco a poco por el campo de la experimentación. La psicología de cada hombre es muy compleja.

No se crea que a un prisionero se le estimula poniéndolo a trabajar y pagándole la décima o vigésima parte del valor de la obra que elabora; no, esto es un error. Ese reo sabe que en nombre de la moral le roban el sudor de su trabajo; ese reo sabe que por el mueble que trabajó, le pagaron en nombre de la moral y de la caridad, una miserable limosna que apenas le sirve para el fumado; ese reo sabe que ese mueble una vez afuera, en la calle, es vendido en su legítimo valor o sea en mucho más de lo que a él le pagaron.

En una palabra: ese reo sabe que le hacen practicar la virtud del trabajo para robarle.

Ese reo sabe que le llevaron allí por ladrón, por abusar de lo ajeno, pero también sabe que allí lo hacen producir, lo hacen trabajar por bien o por la fuerza y le roban su trabajo o parte de su trabajo.

Sería asunto largo seguir y prometemos ocuparnos en los próximos artículos sobre reformas penales, no sin antes alentar con nuestro aplauso, la obra laboriosa del amigo Jinesta.

OCTAVIO MONTERO

### Al caer sufrió la quebradura de unas costillas

El señor Francisco Chátina nos dicen que el estado sanitario de aquella localidad y pueblos cercanos, como Zent, es verdaderamente lamentable.

Existen grandes pantanos que son focos de infección o criaderos de zancudos y otros bichos propagadores de enfermedades mortales.

En realidad ese estado sanitario es pésimo, y al efecto, la Municipalidad de Limón ha tomado ya sus medidas para proceder a un saneamiento de toda esa región.

Se cubrirán con petróleo los pantanos y se desecarán muchos charcos.

Además se llevarán a cabo otras obras tendientes a lo mismo.

### Advertencia a los anunciantes

Advertimos a los señores anunciantes que publican avisos en nuestro periódico, que esos avisos sólo deben pagárselos a nuestro administrador don Ricardo Falco para cobrarlos.

Imp. GERMINAL

### El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York	400,5 %
Londres	389 —
Paris	75
España	284
Italia	82
Suiza	387,5
Bélgica	92

### Dos notas

Un grupo de damitas, pertenecientes a la sociedad limonense, organizan un lucido baile que ha de verificarse el próximo sábado, en los salones del Club Internacional de aquella ciudad.

Un precioso sifón ha venido a aumentar la felicidad del hogar de don Carlos H. Prestiary y su señora esposa.

### Ya se está pagando de la entrega de café

Desde antes, don Florentino Castro está liquidando a \$80 la fanega de café.

También la casa Alvarado y Co. que recibió grandes cantidades, dió comienzo al pago ayer, a ese mismo precio.

Así, pues, se puede decir que el precio de liquidación es de \$80 la fanega.

### Llamamiento a los obreros del país

Ante la terrible catástrofe del domingo último que ha conmovido a Costa Rica entera, los gremios obreros del país, no pueden ni deben permanecer indiferentes.

La Directiva del Banco de Cooperación Nacional acordó anoche iniciar una suscripción pública en favor de las familias de las víctimas, debiendo hacerse los depósitos en las oficinas de las dos Cooperativas y, una vez recogidas las contribuciones, serán entregadas al Comité que con tal objeto se nombre.

En nombre de los dos Directores se hace una patriótica excitativa a todos los obreros del país.

ANDÉS BOZA CANE,  
Tesorero Gral.

Se ha iniciado la suscripción así:

Banco de Cooperación Nacional	100 00
Escuela Mercantil «Manuel Aragón»	200 00
Mariano Beeche	1 00
Marciliano Alonso	1 00
J. Ravell Masoni	1 00
Mauricio Benik	1 00
Ricardo Falco M.	1 00
Manuela de Falco	1 00
José Falco P.	1 00
Ricardo Falco P.	1 00
Rubén Falco P.	1 00
Federico Falco P.	1 00

Información de la catástrofe. Véala en la 4a. página

Nota del Día

EL RECUERDO DE FULTON

INVENTOS E INVENTORES

Ingléses y americanos acaban de celebrar en estos días otro aniversario del barco a vapor, que apareció cuando terminaba el siglo XVIII. Con este motivo queremos recordar algunas anécdotas que no por sabidas resultan menos interesantes.

Cuando Napoleón se hallaba furioso porque los vientos contrarios no le permitían desembarcar un gran ejército en Inglaterra, se presentó el americano Fulton pidiéndole que se le permitiera hablar con Bonaparte sólo unos minutos. Napoleón quiso saber antes para qué querían verlo, y cuando se le dijo que querían presentarle los planos del invento de un buque movido a vapor que podría navegar independientemente de los vientos, contestó desdeñoso: "Dígame a ese americano que no tengo el tiempo necesario para perderlo en tonterías". La verdad histórica no es esta ni mucho menos; pero esa es la verdad popular. Lo cierto fue que no se le concedió ningún valor a tan extraño invento y el inventor, descorazonado, emprendió el regreso a América.

Más tarde, cuando Napoleón estaba en Santa Elena prisionero de los ingleses, cuentan que vio a la luz del atardecer cómo se aproximaba a la isla famosa un raro buque con bandera británica y con chimenea empenachada de humo, con sorpresa y emoción, preguntó, que significaba aquello, y al saber que era el barco de Fulton, se lamentó de su torpeza que les había dado a los ingleses, quizás para siempre, la supremacía de los mares.

También se debe recordar que cuando el primer barco de Fulton navegó a vapor por el río Hudson, algunos hombres ilustres se rieron, asegurando que aquello era muy curioso, pero que no tendría ninguna importancia para el tráfico del mundo.

Estas lamentables equivocaciones han ocurrido en el principio de muchos inventos, cuyo desarrollo no se supo prever en los primeros momentos. Cuando el inglés Stephenson presentó los planos de la locomotora, no logró convencer a ciertos sabios, quienes afirmaban que las ruedas rodarían por la fuerza del vapor; pero la máquina no se movería del sitio.

Más curiosa todavía es esta otra anécdota sobre el gas del alumbrado. Cuando el inventor del mechero de gas presentó su Memoria a la Aca-

demia de París, que era entonces el centro científico más autorizado, los señores académicos se le burlaron.

La docta Academia dictaminó que "era imposible que ardiera un mechero sin mecha". Apenas el inventor recibió tan peregrina respuesta, se presentó personalmente en la Academia, cargado con un pequeño gasómetro conectado al mechero por un tubo de goma, y colocándolo todo sobre la mesa de la Presidencia, encendió el mechero, produciendo una luz espléndida, que dejó a toda la Academia estupefacta y desolada.

Todavía a principios de este siglo, la gente se burlaba y compadecía de los pobres ilusos que pretendían volar como los pájaros. Y en veinte años ha sido tan grande el progreso de la aviación, que ha dado a las grandes potencias una colosal fuerza militar. Francia se ríe de Inglaterra, segura de que sus escuadras aéreas podrán destruir Londres en pocas horas. Londres lo sabe y ahora se dedica a construir aviones en grandes cantidades y a preparar su propia defensa para cuando tenga que hacerle frente a Francia. Todo el mundo se da cuenta de que la guerra se ha trasladado a los aires, o por lo menos, que del espacio puede bajar la victoria. Un cuerpo de aviación de diez mil hombres con buen material, puede hacer más daño que un millón de territoriales.

Ya el mundo se está cubriendo de líneas aéreas. Los Estados Unidos se disponen a tenderlas por toda la América. Inglaterra construye buques aéreos con dos cubiertas, con departamento para señoras solas con lujo y confort como los trasatlánticos.

Los aviadores ingleses, italianos, alemanes, franceses y rusos rivalizan en viajes maravillosos. Los españoles, cuando menos se esperaba, han epatado a todo el mundo. Y hasta un notable constructor de aeroplanos, quiere construir una máquina especial para intentar nada menos que un viaje a la luna.

En el mundo de la ciencia la palabra "imposible" ya no tiene ningún valor. Preguntemos como el filósofo: ¿Podrá alguien asegurarnos que en otro planeta 2 y 2 no sean 5.

BERNARDO MERINO

Marítimas

Limón 16.—Hoy a las 8 y 30 horas fondó el vapor N. A. "Cartago", procedente de Bocas del Toro con 83 tripulantes. Carga 4 bultos con 206 kilos. Correspondencia 32 sacos. Pasajeros de Cristóbal, Arhur Boettcher, Rose Boettcher, Arthur Whitely, Julia Whitely, Francisco Olchester, Williams; de Bocas, Dierden Anfenore Mastel Lari, Artermia Mastellari, Carmen Smith, Elsie Smith, Walley Giernart, Josephine Patterson, John Patterson, James Patterson, Charles Chase. Pasajeros en tránsito 9.

Puntarenas 16.—Ayer a las 23 hs. zarpó para Balboa el vapor City of San Francisco. Sin pasajeros. Carga 1738 sacos café limpio, con 121884 kilos, para Hamburgo. 100 sacos café limpio con 7000 kilos, para Barcelona. 20 sacos concha perla con 1179 kilos, para Hamburgo. 327 sacos concha perla con veinte mil kilos para Havre. 23 bultos cueros secos con 1140 kilos, para Hamburgo. Sin correo.

Puntarenas 16.—Fondó

hoy el vapor panameño City procedente de San Juan del Sur con los siguientes pasajeros: Enrique Pasquel, Manuel Francisco Chavarria, Dámaso Rodas, D. A. Ingalls, Blanca de Sheel, Carlos Lástreto, Luis Fernandez, Carmen Marín, Adelina Borje, Francisco Cletón, Felipe Ibarra, José, Mercedes Gutiérrez.—Correo 37 sacos, carga 304 bultos.

Notas Sociales

VIAJEROS  
Se encuentra entre nosotros procedente de Puntarenas Rafael Gallegos E. —Regresó de Puntarenas don Jenaro Acuña. —De Picagres llegó don Francisco Guzmán. —De Heredia llegó don Pedro Gutiérrez agente de licores de aquella localidad. —Para Panamá partirá en breve el señor Ingeniero Sprung. Muy buen viaje le deseamos. —En Puriscal se encuentra el Gobernador señor Esquivel. —A mediados del mes de Julio regresará al país el señor don Marjano Durán E.

TINTA FRESCA

Hemos recibido el número 3 de la revista mensual "El Gris" que publica el Colegio Salesiano de Cartago.

Trae buen material y consejos útiles a la juventud. El "Repertorio Americano" que acabamos de recibir, publica un trabajo titulado: "Moralmente hablando, civilización se define por tolerancia", del prestigioso escritor argentino Leopoldo Lugones.

Recomendamos a los aficionados a la buena lectura esta publicación que dirige don Joaquín García Monge.

"La Gaceta de Limón", órgano municipal de la provincia. Este nuevo periódico sólo se ocupa de asuntos de la Municipalidad de Limón. Agradecemos el envío.

"La Moda Elegante", N.º 3, correspondiente a marzo.

Esta hermosa publicación de modas que se publica en Madrid es quizá la mejor en su género, pues siempre trae más de 50 modelos de modas y escogida lectura.

"Por la Salud", órgano de las Sociedades de la Cruz Roja. Se publica en París. Material y grabados muy útiles por sus consejos.

"La Farsa" Nos. 1 y 2. Revista ilustrada de espectáculos que se publica en Madrid bajo la di-

rección de don Emilio Daguerra.

En su primer número publica la comedia en tres actos titulada "Epitalanio" original del director de la citada revista.

En el N.º 2 publica el drama en cuatro actos titulado "El camino" del talentoso escritor Ricardo Baroja.

Consta de 68 páginas de escogida lectura y profusamente ilustrada.

Les deseamos buen éxito.

"El Mercado Poligráfico", N.º 1. Revista dedicada a las Artes Gráficas. Se publica en Barcelona (España).

Es de gran interés para las industrias gráficas.

La recomendamos a los tipógrafos si desean adquirir nuevos conocimientos.

Dirección: Travesera, 8, Barcelona (España).

Les agradecemos el obsequio.

Transido abiertos

ya los cursos superiores del Liceo de C. R.

Ayer fueron abiertos los cursos superiores del Liceo de Costa Rica, dando comienzo a las 7 horas.

La película de Mr. Girton

Con sorpresa y justa indignación nos hemos informado de que el empresario de teatros, señor Perry Girton, con su habitual actividad, se trasladó al lugar de la horrible tragedia del domingo a filmar escenas interesantes de la espantosa hecatombe que hoy nos conmueve y que tiene eludida a nuestra querida Patria.

Un periódico en su edición de ayer, da la noticia sin comentarios, ¡es claro! huelgan ellos en este caso. No es caridad solamente contribuir con su óbolo para los damnificados; ¡cuántos no podrán hacerlo y llorarán por ello! Caridad es dolerse del mal ajeno y hacerlo propio, caridad es no permanecer impávido ante la agonía de una multitud destrozada; es caridad la acción misma de correr, huyendo lejos, por falta de fuerzas para contemplar tanta desgracia.

Pero llevar su maquina, enfocarla ante la agonía y los estertores de la muerte, filmar con pulso tranquilo aquella horrenda pesadilla, y darla luego al público para su propia especulación, ¡es caridad! Sería esto último un hecho inhumano, inmoral y escandaloso.

Guarden esas vistas, el señor

Girton y cualquier otro que las tenga y véndalas como simples fotografías a quienes con ellas necesiten mover su corazón a piedad; pero no se atrevan a reproducirlas en sus teatros, pues nuestro público, de suyo culto, sensible y humanitario, no vería con calma esa profanación; y no faltaría quien, con menos juicio y mayor vehemencia promoviera un escándalo.

Cada uno de aquellos seres mutilados tiene aquí sus deudos y sus amigos. El único medio de que el señor Girton hiciera su idea simpática al público sería exhibiendo esas vistas en beneficio de los supervivientes, entregando para ellos el producto neto de las funciones.

La especulación puede hacerla en el exterior.

UNAS DAMAS JOSEFINAS

La anterior nota la reproducimos de el "Diario de Costa Rica", y nos parecen muy atinadas las observaciones que se hacen.

El señor Gobernador debería prohibir esta exhibición para evitar la especulación con las escenas trágicas de la catástrofe del Virilla

**TALLER DE SERVICIO**

LINCOLN FORD FORDSON

Servicio Gratis de revision y ajuste para automoviles y camiones

**FORD**

- 1.—Inspeccionar ruedas.
- 2.— > dirección.
- 3.— > frenos.
- 4.—Ajustar bandas.
- 5.—Ajustar o instalar distribuidor.
- 6.—Inspeccionar acumulador.
- 7.—Instalar lentes o bombillas.
- 8.— > llantas.
- 9.— > faja de abanico.
- 10.— > candelas o porcelanas.
- 11.— > mangueras radiador.
- 12.—Purgar y llenar radiador.

Nuestros mecánicos, expertos en el arreglo de carros FORD, le ayudarán a mantener su auto en estado perfecto de funcionamiento y presentación.

**Tarifa fija y precios equitativos**

**J. P. Arango & Co.**

Calle 2 Sur y Avenida 10 Este

**YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.**

No. 10

Que todo el mundo busca.—Para precio y condicione con el AGENTE DISTRIBUIDOR

**Carlos Giró** Donde Rómulo Artavia

TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

**CON HUELGA** Siempre ven le PAN y TOS TELES de primera calidad

**o sin huelga** EL PATO COJO

**R. Ulloa & Co.**

IMP. GERMINAL

Apartado 638 — San José — Teléfono 71

# Solidamente consolidado el socialismo, Rusia jamás volverá a sus pasos para acogerse a una Constitución de burgueses

## Los principios preconizados por Lenine y Karl Mark han triunfado rotundamente y el Soviet ingresa en una época de brillantez - La verdadera situación económica de Rusia y por qué se quiere extender la revolución a otros países - Artículo de Karl Rakovski, Embajador de Rusia en Paris y antes en Londres

París, marzo.—La unión soviética ha entrado en una nueva fase de su evolución. En relación con esto se ha dicho que Rusia ha empezado a orientarse hacia el capitalismo y que pronto nada quedará de su base socialista. Semejante criterio es erróneo.

Si la unión soviética ha tenido que resignarse a aceptar la libertad del comercio en el interior del país; si ha tenido que apelar al capitalismo privado, no sólo en su propio territorio, sino al capital extranjero que solamente se concede a base de concesiones; si, en una palabra, ha tenido que hacer ciertas renunciaciones al sistema capitalista, de ahí no se deduce que su evolución debe retroceder al tipo de estado existente fundado en la producción del capital privado.

Rusia hoy, desde el punto de vista económico, representa un tipo de organización mixta, en el cual, junto a la producción colectiva en la industria y empresas del estado, aún existe la producción privada.

Cuál es la proporción entre estos diferentes elementos? El capital a disposición de la industria y de los ferrocarriles del estado asciende a 12 mil millones de rublos aproximadamente. El capital de las cooperativas es de 500 000 000 de rublos, al paso que el que aún queda en manos de los ciudadanos particulares, especialmente en manos de los campesinos, no excede de 7 500 000 000 rublos.

Esta cifra no incluye el valor de la tierra que es propiedad nacional y fuente natural de riqueza, así como tampoco está incluido en ella el valor de los edificios del país. Además, hay que agregar a esto el total del capital privado invertido en 88 concesiones que representa al erario público un ingreso anual de 15 000 000 rublos.

La producción de la industria privada durante el año 1923-24 fué un 24 por ciento del total general, mientras que la producción del Estado

ascendió al 66 por ciento. En el año siguiente 1924-1925, la parte de la industria nacional y de las cooperativas fué del 70 por ciento mientras que la del capital privado no rebasó del 21 por ciento.

Estos datos oficiales demuestran que la industria privada ha aumentado en forma más considerable. Ello prueba que la fuerza económica de las empresas del estado crece en vez de menguar.

Estamos seguros de que en el futuro, las concesiones explotadas por el capital, desempeñarán un papel más importante que durante los años recientes. Es cosa también descartada que la producción de la industria privada aumentará en cantidad, pero también es algo más que posible que la industria del Estado aumentará su producción e influenciará en proporción todavía más considerable.

De este modo la unión soviética fortalecerá su elemento como estado socialista basado en la producción colectiva. La evolución económica de la unión soviética procederá precisamente en este sentido. Su política no excluye en forma alguna la

constante participación del capital privado y la iniciativa extranjera en la vida económica de Rusia.

Mientras más fuertes sean las industrias del Estado y las cooperativas, tanto en las ciudades como en el campo, menos tendremos que temer que la presencia de los capitales extranjeros de nuestro país, desvíe nuestra evolución de su verdadero curso.

Existe en el extranjero, especialmente en Inglaterra, un prejuicio muy extendido e igualmente perjudicial a los intereses. Con frecuencia oigo decir que no es Europa la que necesita de Rusia sino Rusia la que necesita de Europa. Por eso no es necesario que Europa se granjee la cooperación económica de Rusia ni que se muestre conellitorial en la solución del problema de las deudas y demás cuestiones que están aún pendientes de solución entre la Unión Soviética y los demás países.

Esta actitud es el resultado de una política equivocada. Está basada en dos falacias. Los que la adoptan olvidan que la industria de Europa y particularmente la de Inglaterra, Francia y Alemania, por referirse sólo a esos tres países, no puede luchar contra la competencia de las naciones del otro lado del Océano, sobre todo contra la industria de los Estados Unidos, puesto que carecen de primeras materias baratas.

Ahora bien: la baja en los precios de las primeras materias—petróleo, maderas de construcción, lino, papel, cobre, platino, azúcar, etc.—y de los productos alimenticios no puede lograrse sin restaurar la Agricultura rusa.

Con su gran riqueza y con sus enormes recursos forestales y agrícolas, —maíz, carne, leche, huevos, etc.— Rusia es el único país que puede reducir el costo de la producción industrial en las naciones de Europa. Los que fomentan la restauración económica de Rusia están favoreciendo simultáneamente a sus propios países.

Una segunda causa de error se descubre en esto. Los que hablan de Rusia como de un país cuyo desenvolvimiento económico depende exclusivamente de la ayuda que pueden prestarle los Estados Occidentales, ignoran el progreso apreciable que nuestra nación ha

realizado en toda la referencia a la rehabilitación de la Agricultura y de la Industria, durante los últimos cuatro años. Me consta que en Génova en 1922, era ya posible hacer las acercaciones a que aludí en un principio. Efectivamente, por aquel entonces, nuestra Agricultura, comprada con la de antes de la guerra, era solamente la mitad, en relación con el área cultivada y aproximadamente un 30 o 40 por ciento, con respecto a la producción.

Nuestra industria se halla aún en peores condiciones, y en el memorándum presentado al Comité Financiero de la Conferencia de Génova, yo mismo cita hechos que alarmaron a los delegados presentes.

Bastaba solamente recordar algunos datos. La producción de hierro bruto, en Rusia, en 1920, era escasamente un 2 y medio por ciento de la de antes de la guerra. La de carbón, solamente un 27 por ciento y la de nitrógeno, un 23 por ciento. Otro tanto había que decir de las demás industrias. Por otra parte, en ese tiempo, el rublo soviético había alcanzado fracciones infinitesimales.

En cuatro años, el cuadro se ha cambiado por completo. La producción agrícola en 1924-25 comparada con la de antes de la guerra, se ha elevado al 21 por ciento sobre la de 1913 (9 000 000 de rublos contra 42 000 000) y la producción industrial ha alcanzado el mismo nivel.

Muchas Industrias han superado las cifras de producción de antes de la guerra y ciertas otras, como la eléctrica, la ha rebasado. Nuestro cambio se ha estabilizado y el ingreso fiscal debe llegar en el año corriente, a 4 000 000 de rublos que es también el 71 por ciento del de antes de la guerra.

Debe hacerse constar que las contribuciones pagadas por los campesinos, con destino al presupuesto, son precisamente la mitad de las que pagaban antes.

Por último, para frustrar el poder de resurgimiento que Rusia posee, hay que mencionar un dato más; el capital que será invertido durante el año próximo, en la restauración de nuestra industria, de las subdivisiones del Estado o de los empréstitos emitidos en el interior.

gramas se había consignado la suma de 931 000 000 de rublos, de los cuales, 669 000 000 debía dedicarse a la renovación de maquinaria 97 000 000 a la construcción de viviendas para obreros y 170 000 000 a la erección de nuevas fábricas. Más tarde hubo que revisar esas cifras, cuando vimos que la producción agrícola sería inferior a la prevista y el total global se redujo a 746 000 000 de rublos.

Puedo afirmar sin temor a que se me contradiga que no existe un solo país en el mundo que haya dado pruebas de un progreso más activo que la Unión Soviética.

Es cierto que ahora experimentamos la necesidad del crédito extranjero, tanto más que nos hallamos en un período de extraordinaria expansión. La falta de créditos puede dificultar este desarrollo pero no puede impedirlo.

Con el propósito de impedir la cooperación económica entre Rusia, Inglaterra y otros países se trae continuamente a retortero el argumento de la propaganda. Huelga el repetir aquí, las manifestaciones explícitas hechas una y otra vez por el Gobierno de Rusia, que considera como deber de lealtad, en sus relaciones con las naciones extranjeras, el no involucrarse en sus asuntos internos.

Por lo que respecta a la actividad de la Tercera Internacional, ella no depende del gobierno soviético sino de las condiciones económicas del mundo en general. Si se verifica una estabilización económica y política del mundo capitalista, la Tercera Internacional, es este sentido todos nuestros tá necesariamente obligada

a tener en cuenta dicha estabilización.

Existe otro hecho sobre el cual deseo llamar la atención. Me refiero al sentimiento de las grandes masas del pueblo ruso hacia el mundo capitalista. Es cosa al margen de toda duda que las masas rusas, como ha sucedido en todos los países, en el período de una gran revolución, estaban inspiradas por el espíritu del proselitismo revolucionario.

Ello se debió—esto jamás hay que olvidarlo—al miedo de que los Estados capitalistas tendían a la destrucción de la Unión Soviética. Este temor estaba justificado por el bloqueo económico de la Rusia Roja y por la intervención armada, así como por la guerra que nos hacía Polonia, hostigada por otras potencias.

Es muy natural que frente a tales peligros, el pueblo ruso se dijera a sí mismo: "En tanto no sobrevenga un cambio revolucionario en otros países, nuestra existencia nacional está en peligro".

Sólo mediante un cambio de actitud por parte de las potencias, hacia Rusia, será posible modificar y transformar ese sentimiento. Precisamente este mismo temor fue el que determinó la actitud de los soviets hacia la Liga de Naciones.

Nosotros creemos que no es tanto por el deseo de paz que se están realizando esfuerzos para atraer a Rusia del seno de la Liga de Naciones, como para ejercer sobre ella una influencia simultáneamente colectiva, organizada y directa que produzca un cambio en su régimen social y político.

El carácter social de Rusia por sí mismo, excluye toda política de agresión. La revolución de octubre fue tanto una protesta contra la guerra como concreta expresión del deseo de emancipar a los pueblos del antiguo imperio zarista, liberándolos de la miseria, de la explotación, de la ignorancia y de los males que le aquejaban. Esta leonesa tarea solamente puede llevarse a buen fin orientando en este sentido todos nuestros arrestos y energías.

**LLANTAS BALLOON GOODYEAR**  
BOLAÑOS & ULLOA, agentes

**AMERLING, VENDE**  
Contra temblores, casa de madera que acaba de construir: sala, comedor, 4 cuartos, dos baños, garage, jardín. Area 770 v.2 Precio \$ 28.000.  
Calle de la Sabana Teléfono 32

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
Martinez & Co.  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Baratillo de casimires Y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA  
Imprenta Geminal

# DESPUES DE LA CATASTROFE

## Romería

Se nos ha informado que el domingo próximo habrá una romería al puente del Virilla encabezada por el señor Arzobispo en donde se dirá una misa de requiem por el descanso del alma de las personas que allí perecieron.

## Las Autoridades de Alajuela se quejan contra la Compañía

Ayer tarde se nos informó que el Gobernador de la Provincia de Alajuela había pedido, por cuenta de la Municipalidad, a la Compañía Ferrocarrilera, cincuenta galones de petróleo a fin de regarlos sobre las fosas comunes para impermeabilizar esa tierra.

Pero resulta que no sólo no recibió contestación sino que después, por conducto de don René Picado, supo que la Compañía no tenía petróleo para ese fin.

Parece que hay otras varias quejas contra dicha Compañía.

## Los cadáveres sepultados en Alajuela

Solamente en el cementerio de la ciudad de Alajuela

han sido sepultados 177 cadáveres, lo cual viene a demostrar que el mayor número de víctimas correspondió a dicha provincia.

Para enterrar tanto cuerpo, hubo necesidad de abrir grandes fosas comunes, las cuales han sido saneadas con cal.

Fuera de esto, hay en aquella ciudad muchos heridos, la mayor parte en estado de gravedad.

No se abriga esperanzas de que se salven.

## Mil dolares para auxilio de los damnificados

La American Reed Cross, inmediatamente después de haber tenido conocimiento de la catástrofe del Virilla, y sabedora de que son muchas las gentes damnificadas, se apresuró a enviar a la orden de la Cruz Roja Costarricense un cheque por valor de mil dólares como contribución para el socorro de dichos damnificados.

Esos mil dólares fueron entregados ayer a la Cruz Roja y vienen a engrosar más la recolecta que esa institución levantó desde un principio para los mismos fines humanitarios.

También esa Cruz Roja Norteamericana envió una nota de condolencia a la de nuestro país por tan terrible desgracia en la que centenares de personas perdieron la vida de manera tan trágica.

## El voto de confianza al señor Martínez

Nosotros también lo creamos muy justo, eso de que se trate de dar un voto de felicitación y confianza al oficial de la Cruz Roja Costarricense, don Aquiles Martínez y a su señora esposa, pues ambos fueron de los primeros en llegar al lugar de la tragedia, con todo lo necesario, prestando servicios incontables y con una actividad y celo de peritos consumados.

En realidad, todos los que a ese lugar fueron, pudieron ver como la señora de Martínez y él, trabajaron sin descanso hasta las cinco de la tarde, auxiliando a los heridos, sacando restos, proporcionando medicamentos e inyecciones. En fin, en todo estaban los esposos Martínez.

Por esa labor tan meritoria, es que hay la idea de darles un voto de felicitación y confianza, que desde luego lo tienen bien merecido.

## Santa Cruz responde al llamamiento general

La Municipalidad del cantón de Santa Cruz de Guanacaste, ha respondido al llamamiento humanitario para contribuir al socorro de los damnificados en la catástrofe del Virilla.

Al efecto, en una sesión extraordinaria, acordó contribuir con la suma de doscientos colones y al mismo tiempo nombró una Comisión que se encargará de levantar una suscripción voluntaria en todo el pueblo santacrucense.

## El informe de los peritos oficiales

Ayer celebraron una reunión los peritos oficiales, Ingenieros Sprung, Vázquez y don León Rojas, mecánico. Cambiaron algunas impresiones sobre los motivos que produjo el desastre en el puente del Virilla, y resolvieron reunirse hoy para elaborar el informe que deben presentar al señor Presidente de la República.

Ese informe, según se nos dice, será muy extenso.

## El funeral en la Metropolitana

Desde un principio el señor Arzobispo dispuso que se oficiara un solemne funeral en la Iglesia Metropolitana en sufragio de las víctimas del Virilla.

Ese funeral, según se ha dispuesto, tendrá verificativo en la mañana del día en que se cumple el novenario de la catástrofe.

Lo mismo se hará en todas las iglesias del país.

## El Ejecutivo vota la suma de dos mil colones

El Ejecutivo, según acuerdo que aparece en La Gaceta de hoy, votó, de la Partida de la Cartera de Beneficencia, la suma de dos mil colones a la orden del señor Gobernador de la Provincia de Alajuela, para auxiliar a los damnificados del accidente ferroviario del Virilla.

## Imparte la Bendición Apostólica al Santo Papa a los heridos y familias

La Internunciatura Apostólica recibió el siguiente cable de Su Santidad:

Roma 15 de marzo 1926. Monseñor José Fletta: Internunciatura Apostólica, San José de Costa Rica. Padre Santo lleno del más profundo dolor por la luctuosa noticia, envía vivísimas condolencias ofreciendo oraciones en sufragio de las infelices víctimas e imparte la Bendición Apostólica a los heridos y familias azotadas por la desgracia.

CARDENAL GASPARRI

## Llegada de vapores

Hoy, a las 13.50 hs., fondó el vapor Triguano de 4130 tons. procedente de Avonmouth vía Barbados y Trinidad con 4 días 12 hs. de mar de Trinidad. Carga 23 bultos 4483 kilos, correspondencia 81 sacos. Pasajeros: De Avonmouth Frang D Fin Dianson, José A. Gutiérrez, Isabel de Gutiérrez, Mario Gutiérrez, pasajeros en tránsito 6, turistas 59.

Hoy a las 16 hs. fondó el vapor Holandés Jan Van Nassau de 2081 tons., procedente de Port Au Prince Haiti con 3 días de mar. Sin carga, ni pasajeros.

## Telegramas rezgados en la Oficina Central

- I. E. Arroyo, Limón.
- Florencia Padilla, Jicaró.
- Eliás Morse, Roble.
- J. J. Martínez, Guatemala.
- Rubén Gamboa, Alajuela.
- Rogelio Ruiz, Cartago.
- Antonio Midence, Puerto Castilla.
- Antonio Suárez, Honduras.
- Mercedes de Fernández, Mategalpa.
- Eliás Alanís, Puntarenas.
- José D. Peña, Granada.
- Manuel Valenzuela, Escauinta.
- Marcos Vásquez, Comayaguela.
- Justo P. Castillo, Puntarenas.
- Albertina de Ramírez, Managua.
- Benito Largaespada, Granada.
- Ernesto Pacheco, Limón.
- Hermenegildo Solano, Limón.
- Manuel González, Heredia.
- Adolfo Vinokour y Sra., Heredia.
- Rafael Flores, Alajuela.
- Joaquín Carada, San Salvador.
- Fernando Gordy, San Pedro Sula.
- María v. de Núñez, Alajuela.
- María Rojas, Puntarenas.
- Orfilia Jiménez, (2) Alajuela.
- Clemencia de Berrocal, Siquirres.
- Hermilina Gutiérrez, Granada.
- Adalberto Rodríguez, Aguas Zarcas.
- Milles, Puerto Cortés.
- Neri Zumbado, Puntarenas.
- Feliciano Quirós, Alajuela.
- Juan Argüello, Desmonte.
- Caridad Saborío, Limón.

Antonio Salas, Limón.  
Gonzalo Castro, Granada.  
Rosa de Artavia, Naranjo.

## Registro Cívico

A los ciudadanos costarricenses vecinos de la ciudad de San José, que no se presentaron a retirar su cédula personal de sufragio de 1925 se les hace saber que de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 555 inciso 8º del Código Penal se les puede imponer una multa de dos a ciento veinte colones, o arresto de uno a sesenta días, si no se presentan al Registro Cívico a declarar los datos que allí se les pedirá a fin de dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 18 de la Ley de Elecciones.

Nota.—Se recuerda a todos los ciudadanos la obligación en que están de avisar al Registro Cívico de sus cambios de domicilio y la conveniencia de que lo avisen también a las Oficinas de Correos y Telégrafos.

## Nuevo dueño

Don Gustavo Pacheco nos comunica que ha comprado el garage "Vidal Cruz" y que atenderá a sus numerosos clientes con todo cuidado y cumplimiento, a toda hora que soliciten sus servicios.

Que prospere en sus negocios el señor Pacheco sus nuestros deseos.

## Turno en Tibas

Durante los días 20 y 21 se celebrará un gran turno en San Juan de Tibas a beneficio de la Junta de Educación del citado pueblo.

Mucho nos alegraremos tenga éxito monetario la Junta de Educación, pues esas fiestas deben ayudarse porque es en bien de la instrucción del pueblo.

## Elección de Directiva

Han sido ya electos la mitad del personal de directiva de la Cruz Roja.  
Resultado:  
Vicepresidente, Alfredo Sasso.  
Prosecretario, José Monturiol.  
Fiscal, Alejandro Vargas Araya.  
Vocales: Carlos Lara y Alberto Ortuño.

## Anuario estadístico

Hemos recibido este importante libro con todos los datos relativos a la exportación y al movimiento estadístico de Costa Rica durante el año 1924.  
Está al frente de este importante departamento la señorita Anita Pinto A.  
Agradecemos el envío.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919  
Director: BERNARDO MERINO  
Administrador: RICARDO FALCÓ M.  
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes  
7ª Avenida Este, N° 344  
Teléfono N° 71 :: Apartado San José, Costa Rica

## Más detalles sobre el temblor de ayer

El temblor de ayer en la madrugada fué de intensidad cuarta, y se sintió muy fuerte en Orotina que fué el epicentro de los temblores últimos.  
En Moravia, las campanas del templo sonaron repetidas veces.  
El movimiento se sintió fuertemente en toda la Meseta Central, produciendo gran pánico en los habitantes de los diferentes pueblos.  
En la noche anterior se registraron varios temblores de menos intensidad.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con granve baja de precio

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 638 — Teléfono N° 71  
VALIOS AUTORES  
Pequeñeces..., novela, P. L. Coloma  
Estudio preliminar, ensayos R. Darío, Kenilworth, novela, Walter Scott  
Ideario español, Angel Ganivet  
Tiempos difíciles, novela, C. Dickens  
Doctor Sutilis, cuentos, Leopoldo Alas (Clarín)  
Dentro del cercado, novelas, Gabriel Miró  
Fraguas de la pasión del Señor, Gabriel Miró  
Los raros, ustrada, Darío Run

## La aviación en la escuadra inglesa

Londres, marzo.—En sesión celebrada por la Cámara de los Comunes fue aprobado el proyecto sometido a su consideración por el Almirantazgo, por el cual todos los oficiales y clases de la escuadra deberán graduarse de aviadores en las escuelas de Hidroplanos, y establecerse pistas para aviones en todos los barcos escuelas con objeto de que los guardiamarinas hagan ejercicios de aviación en alta mar.

Además fué aprobado un proyecto del Almirantazgo por el que se construirán seis cruceros submarinos, de características estudiadas en secreto que montarán cañones de catorce pulgadas y tubos lanzatorpedos de grandes dimensiones. Para estas obras se han votado créditos especiales sobre los 58 millones de libras esterlinas ya aprobadas para la reorganización de la flota.

**Sastrería R. A. MIRANDA**  
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.  
TELEFONO 197  
Pasaje Jiménez : San José.

Obras de gran utilidad en la Dirección de "La Prensa".

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 638 — Teléfono N° 71  
A ₡ 0.30 EL TOMO  
La escuela altruista, A. Lorenzo  
El jardín fantasma, Pierre Loti  
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, Juan M. Morsgall  
La ciencia y la metafísica, C. Gaglioli  
La nueva Rusia creada por los Soviets, por C. Niolsky  
Lecturas, Angel Ganivet  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois  
El estudio docente, R. C. Meléndez  
La canción triste, poesías, F. Medina  
Del momento fugaz, L. Montalbán  
Homenaje a Francia, varios autores  
Deseo Europa, José Enrique Rojó  
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall  
Páginas selectas, Jacinto Benavente  
Antología hispano-americana, Nicaragua  
Malos vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
Bronces de antaño, E. Casasnovas  
El jardín de Epicuro, Anatole France  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Artaculos, Eca de Queiroz  
Evangelicas, Almuarte  
Las guaridas del crepúsculo, Napoleón Pacheco  
El alma de la escuela, Luis de Zulueta  
Ocios, varios autores  
A ₡ 0.40 EL TOMO  
Las obras y los días, Eugenio D'Oss  
Poesías, Edmundo Montaner  
Aguafuertes del Zoológico, C. Oselli  
Algunas páginas, Remy Gourmont  
Meditaciones, M. Medina Betancourt  
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro  
Lineas, Andrés Terraza  
El sexto matrimonio, H. de Réguil  
A ₡ 0.50 EL TOMO  
El último madrigal, Francisco Selser  
El matrimonio de Restrepo, J. Caubas  
Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona  
Prosas, José Asunción Silva  
Cuentos grises, Carlos Gagini  
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña  
La jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves  
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura  
Las rosas de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez  
Pequeño ideario, Angel Ganivet  
Lecturas de Rodó  
Nitericas, Alberto Masferrer  
A ₡ 0.75 EL TOMO  
El socialismo, Juan Jaurés  
De los jesuitas, J. Michelat  
Temas varios, Eduardo Benet  
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall  
Crítica del cristianismo, F. Laurent  
El utilitarismo, Stuart Mill

Fábrica de Hielo, Cervizas y Aguas Gaseosas  
ginger grande y pequeña  
**TRAUBE**  
Doble Grande y Pequeña  
Aguas minerales: Kola Doble  
Kola Champagne  
Cream Soda - Gengerale